

SCFP.ca

Syndicat canadien de la fonction publique



Les bibliothèques font vivre la lecture au Canada

Partout au pays, le fonctionnement des bibliothèques publiques est assuré par des personnes syndiquées, non syndiquées et bénévoles. Chez les travailleuses (car ce sont surtout des femmes) de bibliothèque syndiquées, la majorité sont membres du SCFP.

Les travailleuses de bibliothèque du SCFP – un aperçu

Les travailleuses de bibliothèque du SCFP travaillent sous l'autorité de conseils d'administration de bibliothèques publiques ou directement pour les municipalités, les écoles, les établissements d'enseignement postsecondaire, les hôpitaux ou d'autres organismes publics. Elles achètent du matériel et assurent l'accès public aux livres, films et autres médias. Elles élaborent et offrent des programmes et aident les usagers à se servir de l'Internet.

Ce dépliant présente brièvement nos membres, nos lieux de travail et les défis auxquels nous faisons face. Il vise à donner une image plus claire de celles et ceux qui offrent des services dans les bibliothèques publiques ou autres bibliothèques d'institution au Canada.

Certains des enjeux majeurs qui touchent les travailleuses de bibliothèque sont aussi expliqués. Il n'est pas toujours facile de fournir des services de qualité dans les bibliothèques publiques, mais les membres du SCFP relèvent le défi chaque jour pour rendre l'expérience dans les bibliothèques de nos collectivités, de nos écoles et de nos universités la plus agréable possible.

Le SCFP dans les bibliothèques publiques du Canada

Le SCFP représente la majorité des travailleuses syndiquées des bibliothèques publiques ou communautaires d'un bout à l'autre du pays. Les membres du SCFP dans les bibliothèques publiques sont bibliothécaires, assistantes-bibliothécaires, bibliotechniciennes, préposées au classement des livres, pages et commis de bibliothèque.

Dans les dix provinces canadiennes, le SCFP occupe le premier rang au chapitre de la négociation des salaires et avantages sociaux des travailleuses de

bibliothèque syndiquées. Près de 81 % des travailleuses de bibliothèques **publiques*** membres du SCFP sont en Colombie-Britannique et en Ontario. Les 19 % qui restent sont en Alberta, en Saskatchewan, au Manitoba, au Québec, en Nouvelle-Écosse et à Terre-Neuve. Au Nouveau-Brunswick et à l'Île-du-Prince-Édouard, le SCFP représente les travailleuses des bibliothèques des écoles et des universités.

Outre les bibliothèques publiques, les membres du SCFP travaillent dans les bibliothèques des écoles, des municipalités, des établissements d'enseignement postsecondaire, des hôpitaux et d'autres organismes.

En 2008, on compte 409 sections locales du SCFP représentant des travailleuses de bibliothèque dans les dix provinces canadiennes. La majorité des sections locales du SCFP représentant les travailleuses de bibliothèque—110 ou environ 27 % du total—font partie du secteur de la maternelle à la 12^e année. Le secteur municipal arrive au deuxième rang (92 sections locales), suivi des conseils de bibliothèques publiques (84 sections locales). Le tableau qui suit fournit le nombre par secteur de sections locales représentant les travailleuses de bibliothèque du SCFP.

Secteur	Nombre total de sections locales du SCFP
Maternelle à la 12 ^e année	110
Municipalités	92
Conseils de bibliothèques publiques*	84
Hôpitaux	37
Établissements postsecondaires	32
**Autres	54
Total	409

* Dans le présent document, on entend par « conseils de bibliothèques publiques » les bibliothèques régies par un conseil d'administration.

** La catégorie « autres » comprend plusieurs secteurs dont chacun compte moins de dix (10) sections locales du SCFP.

CUPE.ca

Canadian Union of Public Employees



Libraries Keep Canada Reading

Unionized, non-unionized and volunteer workers provide public library services in communities across Canada. Among unionized library workers, the majority are CUPE members—whether they work under public library boards or directly for municipalities, in schools, post-secondary institutions, hospitals or, in other public organizations.

CUPE Library Workers – A Snapshot

CUPE library workers acquire material and provide public access to books, films, and other media. They develop and deliver programming and offer support to users wishing to access the Internet.

Who are we, where do we work and what are some of the challenges we face? This short fact sheet is poised to put you in the picture about the largest group of people providing public and other institutional library services in Canada.

Some of the key challenges facing library workers are also featured here. Delivering quality public library services is not always easy, but CUPE members rise to the challenge every day to provide the best public library services available in your community, school, university and more.

CUPE in Public Libraries across Canada

CUPE represents the majority of unionized public or community library workers across Canada. Job titles for CUPE members in public libraries are librarian, library assistant, library technician, shelver, page and library clerk.

The majority of unionized public library workers are in BC and Ontario, two of Canada's largest provinces. It is important to note that in all ten provinces CUPE members lead in negotiating wages and benefits for unionized library workers represented. Nearly 81% of all CUPE **public*** library workers are based in BC and Ontario. The remaining 19% are based in Alberta, Saskatchewan, Manitoba, Quebec, Nova Scotia and Newfoundland. In New Brunswick and PEI

CUPE represents school and university library workers.

CUPE members work in school, municipal, post-secondary, hospital and other libraries in addition to public libraries.

In 2008 there are 409 CUPE locals representing library workers in communities in every Canadian province. The majority of CUPE locals representing library workers—110 or approximately 27% of the total—are located in the Kindergarten to Grade 12 sector. The second highest number of CUPE locals representing library workers are in the municipal sector (92 locals), followed by public library boards (84 locals). The following table provides additional information on the number of locals representing CUPE library workers by sector.

Sector	Total Number of CUPE Locals
K to 12	110
Municipal	92
Public Library Boards*	84
Hospitals	37
Post-Secondary Institutions	32
**Others	54
Total	409

* Public Libraries in this document refer to libraries governed by a Library Board.

** "Other" category contains several sectors each of which contains fewer than ten (10) CUPE locals per sector.

SCFP.ca

Syndicat canadien de la fonction publique



Les bibliothèques doivent rester publiques!

Selon le Programme national de statistiques de base des bibliothèques (1999), le Canada compte 998 bibliothèques publiques.

Chaque fois que vous le pouvez, appuyez les travailleuses de votre bibliothèque locale, qui font de leur mieux pour offrir des services de qualité dans votre quartier, votre ville ou votre village. Les travailleuses de bibliothèque comptent sur votre appui, tout comme vous comptez sur leurs services, de l'achat de livres à la préparation d'envois de livres pour les membres qui ne peuvent pas se rendre à la bibliothèque. La prochaine fois que vous vous rendrez à votre bibliothèque publique, réfléchissez à ce qui suit :

Les travailleuses de bibliothèque :

- travaillent souvent pour un salaire peu élevé, avec peu ou pas d'avantages sociaux;
- travaillent souvent seules ou avec un nombre insuffisant d'employés;
- sont surtout des femmes, qui travaillent parfois dans un environnement à haut risque;
- ont besoin d'appui pour empêcher certains usagers des bibliothèques de visiter des sites Web pornographiques;
- ont besoin d'enseignes qui rappellent aux visiteurs que le harcèlement n'est pas toléré;
- ont besoin de formation professionnelle pour répondre à la demande croissante du public pour une meilleure information;
- ont besoin de formation pour fournir des services aux usagers des bibliothèques qui sont handicapés.

Pensez-y lorsque vous écrirez ou parlerez à vos élus locaux, régionaux, provinciaux ou fédéraux, ou aux responsables du financement des bibliothèques, où qu'ils soient.

Petit quiz sur les bibliothèques au Canada

Il y a plus de Canadiens qui fréquentent les bibliothèques qu'il n'y en a qui font du golf, du hockey, du baseball ou de la natation, combinés.

Vrai ou faux?

La bibliothèque publique canadienne est l'actif communautaire public le plus utilisé, avec plus de 150 millions de visites par année.

Vrai ou faux?

Si les quelque 154 millions de livres en circulation dans les bibliothèques canadiennes chaque année étaient empilés les uns sur les autres, ils seraient 7000 fois plus hauts que la Tour du CN à Toronto.

Vrai ou faux?

Les bibliothèques publiques sont le premier point d'accès en ligne pour les personnes qui n'ont pas l'Internet à la maison, à l'école ou au travail.

Vrai ou faux?

100 % des bibliothèques publiques offrent maintenant l'accès à l'Internet.

Vrai ou faux?

CUPE.ca

Canadian Union of Public Employees



Help Keep Libraries Public!

According to the National Core Library Statistics Program (1999), there are 998 public libraries in Canada.

Take every occasion to support your local library workers who do their best to provide quality public library services in your neighbourhood, town or city. Library workers depend on your support just as you depend on their services from book purchasing to preparing packages of books for members who cannot come to the library themselves. Consider the following issues next time you visit your public library.

Library workers:

- often work for low wages and have poor or no benefit plans;
- often work alone and are short staffed;
- are mostly women workers and sometimes work in high-risk environments;
- need support to help prevent some library users from viewing pornographic websites;
- need signs reminding visitors that harassment cannot be tolerated;
- require professional development to back public demand for improved information;
- need improved training to provide services to library users with disabilities.

Consider these concerns when you are writing or speaking to local, regional, provincial or federal politicians or to those responsible for funding libraries, wherever they may be.

A short quiz about libraries in Canada

More Canadians visit libraries than participate in golf, hockey, baseball and swimming combined.

True or false?

The Canadian public library is the most heavily used public community facility with more than 150 million visits per year.

True or false?

If the estimated 154 million books circulated by Canadian public libraries each year were stacked on top of each other, they would be 7,000 times higher than Toronto's CN Tower.

True or false?

Public libraries are the number one point of on-line access for people without internet connections at home, school, or work.

True or false?

100% of public libraries now offer access to the Internet.

True or false?